

GACETA MÉDICA

DE MEXICO.

PERIODICO DE LA ACADEMIA DE MEDICINA.

Se reciben suscripciones en México, en la librería del Sr. D. José María Aguilar y Ortiz, 1^a calle de Sto. Domingo núm. 5, y en el despácho de la imprenta donde se publica esta Gaceta.

En los Departamentos, en la casa de los Sres. corresponsales de la librería de Aguilar y Ortiz. La suscripción es de 25 centavos por entrega y el pago se hará al recibirla el suscriptor.

SUMARIO.

Ojeada histórica sobre los principales modos de practicar la talla en el hombre para la extracción de la piedra vesical, por el Sr. D. Julio Clément.

BIBLIOGRAFIA MEDICA MEXICANA.

Ojeada histórica sobre los principales modos de practicar la talla en el hombre para la extracción de la piedra vesical.

Este es el título de la tesis para el exámen profesional de Medicina y Cirugía presentada al jurado de calificación por el aprovechado alumno de nuestra Escuela de Medicina, el profesor D. Carlos Fénélon. Su objeto no puede ser mas interesante: estudiar las faces porque ha pasado la talla para llegar al grado de perfeccionamiento que hoy tiene, y ocuparse, aunque brevemente por desgracia, del participio que en México se ha tomado en el adelanto de este ramo de la Cirugía.

En la primera parte de la tesis el Sr. Fénélon se ocupa de relatar con detalles desde la proscripción formal de la talla por Hipócrates, la descripción de ella por Celso, las trasformaciones sucesivas que sufrió en las manos de Batista, Juan de Romano y Mariano Santo, y las modificaciones que le hicieron Franco y el hermano Jacobo, hasta las introducidas después y á diversas épocas por Méry, Cheselden, Garengot, Fray Comme, Dupuytren, Vidal de Casis, Sanson, Liston, Nelaton, etc.; curiosa reseña histórica hecha con un orden cronológico que nada deja que desear.

La segunda, relativa á los trabajos emprendidos en México por el Sr. Dr. Clément, y original de este profesor, comienza por una serie de proposiciones en las que con envidiable maestría dice su autor en qué consiste *la ciencia* de las opera-

ciones, *el arte* de ellas y *la técnica* quirúrgica. Esta introduccion, digna de la pluma que la ha escrito, es una exposicion sucinta y clara del *método positivo*, del método Baconiano; mas aún, la aplicacion de él á la Cirugía; un plan nuevo y razonado de operaciones; método que ha tiempo anhelamos ver seguido con exclusion de otro cualquiera en las pesquisas médicas, y asimismo en toda suerte de investigaciones científicas. Despues de esa bella introduccion sigue la tecnología ó sea el *Manual de la lithotomia perineal en el hombre adulto*, descrito con exactitud y claridad.

Por falta de tiempo, y por no ir mas allá de los justos límites á que por su propia naturaleza está sujeta una tésis, el Sr. Clément no añadió á este pequeño fragmento de su interesante trabajo los hechos que comprueban la bondad de su procedimiento para practicar la litotomia perineal en el hombre adulto, y los cuales, á pesar de ser conocidos de una gran parte de los médicos mexicanos y europeos residentes en la Capital, deben llamarse inéditos todavia, mientras él mismo no los saque á luz y los eleve á la categoría de observaciones. Sentimos sinceramente que el Sr. Clément no haya completado siquiera esta parte, porque con ello habria prestado un positivo servicio á la ciencia. Esto no obstante, nos complacemos en reproducir íntegras y tal cual se hallan en la tésis de que nos ocupamos las notas del Sr. Clément á fin de cooperar en cuanto nos es dable á darlas mayor publicidad.

México, 2 de Febrero de 1872.—JUAN MARIA RODRIGUEZ.

A Monsieur Carlos Fénélon.—Mon cher ami:—C'est un vrai plaisir pour moi de pouvoir vous être agréable: je m'empresse de mettre à votre disposition quelle chose de ce que vous désirez touchant la Chirurgie de la pierre.

Toutefois, il m'est indispensable, avant de commencer ce travail, de faire remarquer que, du point de vue où je me suis placé dans l'étude de la médecine opératoire, un simple résumé des questions relatives à la Lithotomie ne saurait trouver place dans une thèse inaugurable sans lui faire prendre une étendue incompatible avec ces sortes de productions, et que, par conséquent, je croirai dans l'exposé qui va suivre, devoir me réduire à l'indication des résultats du travail logique qui, á mon sens, doit indispensablement présider à la détermination de toute formule opératoire définitive.

La crainte de ne pas être exactement compris en ce que je viens de dire, m'excusera, sans doute, d'entrer dans une très sommaire indication de ce qu'est à mes yeux la spéculation chirurgicale. Je me bornerai à quelques propositions absolument nécessaires à mon objet.